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الدعاة   

 بسـم اللـھ الرحمـن الرحیـم

  الدعاة . - 16المحاضرة :  - الجزائر  -مختلفة 

2016 -02-06  

اللھم صلِّ وسلم وبارك على سیدنا محمد ، وعلى آلھ وأصحابھ الطیبین الطاھرین ، أمناء دعوتھ ،  

ظلمات الجھل والوھم إلى أنوار وقادة ألویتھ ، و ارضَ عنا وعنھم یا رب العالمین ، اللھم أخرجنا من 

  المعرفة والعلم ، ومن وحول الشھوات إلى جنات القربات .

  الدعوة إلى الله و مخاطبة القلب و العقل معاً :

أیھا الأخوة الكرام ، أنا أشكر لكم ھذه الدعوة الكریمة التي إن دلت على شيء فعلى تعلق ھذا البلد  

  ق وسام شرف لكم في الحقل الذھبي .الطیب بالعلم والعلماء ، وھذا التعل

أیھا الأخوة الكرام ما من عمل یرقى ویرقى ویرقى حتى یقترب من صنعة الأنبیاء كالدعوة إلى الله ،  

إلا أن ھذا العمل یتذبذب بین أن یكون أعظم عمل على الإطلاق وبین أن یكون عملاً لا یستأھل إلا 

لي والرخیص ، والنفس والنفیس ، وبین أن ترتزق بھ ، ابتسامة ساخرة ، بین أن تبذل من أجلھ الغا

  للإمام الشافعي كلمة رائعة قال : " لأن أرتزق بالرقص أفضل من أن أرتزق بالدین " .

الدعوة إلى الله مبدأ ، منھج ، بذل ، تضحیة ، قدوة ، مثالیة ، والمسلمون الیوم لیسوا بحاجة إلى معرفة  

، مقننة ، واضحة ، مكتوبة ، لھا آلاف الكتب ، المسلمون بحاجة الیوم  أصول الدین ، الأصول منتھ منھا

لخطاب دیني ، خطاب دیني موجھ إلى قلوبھم ، وإلى عقولھم ، ومن أروع ما في القرآن أن الله خاطب 

  القلب والعقل معاً في آیة واحدة :

كَ برَِبكَِّ الْكَرِیمِ* الَّذِ  نْسَانُ مَا غَرَّ اكَ فَعدََلكََ ﴾﴿ یاَ أیَُّھَا الإِْ   ي خَلقَكََ فسََوَّ

  ] 7- 6[ سورة الانفطار:

أولاً خاطب قلبھ ثم عقلھ ، فإذا خاطبنا العقل وحده لاتنجح الدعوة ، وإن خاطبنا القلب وحده لا تنجح  

  الدعوة ، لا تنجح إلا إذا جمعنا بین مخاطبة القلب والعقل معاً ، كما خاطب القرآن الإنسان عقلاً وقلباً .

أخواننا الكرام ؛ الشيء الدقیق جداً أن الدین توقیفي ، لا یضاف علیھ ، إن أضفنا علیھ اتھمناه بالنقص ،  

والدین توقیفي إن حذفنا منھ اتھمناه بالزیادة ، لا یضاف علیھ ولا یحذف منھ ، أین التجدید إذاً ؟ بعضھم 

لشطحات والكرامات والمبالغات ، كل قال : التجدید أن تنزع عن الدین كل ما علق بھ مما لیس بھ ، ا

    شيء ألصق بھذا الدین ، التجدید أن تنزع عن الدین كل ما علق بھ مما لیس بھ .
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  قواعد الدعوة إلى الله :

  

  ـ القدوة قبل الدعوة : 1

أخواننا الكرام ؛ ھناك قواعد للدعوة ، ھذه القواعد فیھا مسلمات ، لو أن الدعاة أخذوا بھا لكانت دعوتھم  

  في الأوج .

أول شيء ؛ أنت كمواطن ، كإنسان تنتفع من طبیب ولا یعنیك سلوكھ الشخصي ، یا ترى مستقیم ؟ غیر  

مستقیم ؟ ھناك مشكلة في المعدة ھذا الطبیب معھ بورد في الھضم ، یعنیك من الطیبیب علمھ فقط ، وقد 

 رجل الدین لا یمكن أن تنتفع منھ یعنیك من المھندس علمھ فقط ، وقد یعنیك من المحامي علمھ فقط ، إلا

إلا إذا رأیت تطابقاً تاماً بین أفعالھ وأقوالھ ، لأنھ إن لم یكن ھذا التطابق معنى ذلك ھو مقصر ، فقبل أن 

یدعو إلى الله ادع نفسك إلى الطاعة ، أو معھ دین غیر واقعي لا یطبق ، فحینما لا ترى في الداعیة 

الھ إذاً یوجد ھناك مشكلة كبیرة ، ینفرد رجل الدین فقط في ھذه الخاصة ، لا تطایقاً تاماً بین أقوالھ وأفع

بد من تطابق أقوالھ مع أفعالھ ، لذلك ھذه الدعوة ترقى وترقى وترقى وتقترب من صنعة الأنبیاء ، وقد 

تسقط وتسقط وتسقط ولا تستحق إلا ابتسامة ساخرة ، تتذبذب بین أن تكون أعظم عمل یرقى إلى صنعة 

  لأنبیاء وبین أن یكون أتفھ عمل .ا

  لذلك مرة ثانیة الشافعي قال رحمھ الله تعالى : " لأن أرتزق بالرقص أفضل من أن أرتزق بالدین" . 

أخواننا الكرام ؛ مع الداعیة فقط لا یصدق إلا بالتطابق بین أقوالھ وأفعالھ ، لذلك المقولة الأولى  

: القدوة قبل الدعوة ، لأن الناس یتعلمون بعیونھم لا بآذانھم ،  والخطیرة والأساسیة والأصل بھذا اللقاء

  ما لم یر الداعیة صادقاً ، لذلك لما النجاشي التقى سیدنا جعفر قال لھ حدثني عن ھذا الدین :

(( أیھا الملك كنا قوماً أھل جاھلیة ، نعبد الأصنام ، ونأكل المیتة ، ونأتي الفواحش ، ونقطع الأرحام ، 

حتى بعث الله إلینا رسولاً منا نعرف نسبھ ، وصدقھ ، وأمانتھ ،  -ھذه الجاھلیة-لجوار ونسيء ا

فدعانا  - أي إن حدثك فھو صادق ، إن عاملك فھو أمین ، إن اسثیرت شھوتھ فھو عفیف  -وعفافھ 

أمرنا إلى الله لتوحیده ، ولنعبده ، ونخلع ما كنا نعبد نحن وآباؤنا من دونھ من الحجارة والأوثان ، و

وأداء الأمانة ، وصلة الرحم ، وحسن الجوار ، والكف  -أكبر بند في العبادة التعاملیة-بصدق الحدیث 

  عن المحارم والدماء ))

  [ابن خزیمة عن جعفر بن أبي طالب ]

  ملخص موجز للعبادة التعاملیة . 
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  العبادات الشعائریة لا تقبل ولا تقطف ثمارھا إلا بالعبادة التعاملیة :

أخواننا الكرام ؛ أخواتنا الفضلیات ؛ من مسلمات ھذا الدین أن العبادات الشعائریة الفرائض الخمس ؛  

الصلاة ، الصیام ، والحج ، والزكاة ، والشھادة : لا إلھ إلا الله ، ھذه العبادات الشعائریة لا تقبل ولا 

لا تقبل شیئاً من دون دلیل ، ولا ترفض  تقطف ثمارھا ولا تصح إلا بالعبادة التعاملیة ، والدلیل بالمناسبة

  شیئاً من دون دلیل ، ولولا الدلیل لقال من شاء ما شاء :

(( یؤتى برجال یوم القیامة لھم أعمال كجبال تھامة یجعلھا الله ھباء منثوراً ، قیل : یا رسول الله جلھم 

یصلون كما تصلون ، ویأخذون من اللیل كما تأخذون ، ولكنھم إذا خلوا بمحارم الله لنا ، قال : إنھم 

  انتھكوھا))

  [ ابن ماجھ عن ثوبان]

  انتھت الدعوة ، ما زال ھناك تناقض بین الأقول والأفعال ، لذلك : 

  (( من لم یكن لھ ورعٌ یصده عن معصیة الله إذا خلا لم یعبأ الله تعالى بسائر عملھ ))

  ند الشھاب عن أنس بن مالك][ مس

  القدوة قبل الدعوة أحد أكبر نجاحات الدعوة إلى الله :

قصة من خمسین عاماً ، إنسان أعدم وھو داعیة كبیر في بلد عربي ، جاؤوا لھ بشیخ لیلقنھ الشھادة قبل  

زق بھا ، وفرق كبیر إعدامھ ، فقال ھذا العالم الكبیر : أنا أموت الآن من أجل لا إلھ إلا الله أما أنت فترت

  بین أن تموت في سبیل فكرة وبین أن ترتزق منھا .

أنا أقول : الإنسان علیھ أن یرتزق بأي حرفة إلا الدین ، ھذا الدین مبدأ ، ھذا الدین منھج ، ھذا الدین �  

  عزوجل ، إذاً أول حقیقة أساسیة تكاد تكون الأولى القدوة قبل الدعوة .

عیونھم لا بآذانھم ، النبي الكریم ما رأى أصحابھ أقل مسافة بین أقوالھ وأفعالھ ، ما إذاً الناس یتعلمون ب 

قالھ طبقھ ، وما یطبقھ یقولھ ، إذاً الدعاة اقتدوا برسول الله ، أنا أرى أن النبي الكریم لھ سنة قولیة 

، كیف ؟ دعا  أحادیثھ ، وسنة عملیة أفعالھ ، وسنة إقراریة سكوتھ ، وأضیف أنا : ولھ سنة دعویة

أصحابھ ، وما لم یقلد الدعاة إلى الله والداعیات النبي الكریم في أسلوب دعوتھ لا تنجح الدعوة ، لذلك 

أتمنى أن یفُرز مؤلف : منھجیة النبي في الدعوة ، حتى تكون قدوة للدعاة إلى الله عز وجل ، أحیاناً 

بر ، ما وجدت غیر الثعبان في القبر ؟ ھناك داعیة لا یحلو لھ إلا الحدیث المطول عن الثعبان في الق

ملائكة ، والقبر قد یكون على مد بصر الإنسان، اذكر المرغبات والمخوفات ، یكتفون بالتحذیر 

والتخویف ، ھذا خطأ كبیر ، الإنسان متوازن ، ھناك الله عز وجل ، آیات الجنة من حیث العدد تتوافق 

ت الشیاطین ، یوجد توافق ، فالدعوة یجب أن تتنوع بین الترغیب مع آیات النار ، آیات الملائكة مع آیا
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والترھیب ، بین الإیجابیات والسلبیات ، ما لم تكن قدوة لن یقنع الناس بك ، إلا أن الإنسان بحیاتھ 

العملیة یتأنق في ثیابھ ھذا ذكاء ، یتأنق باختیار ألوان ثیابھ ، یتعطر ، یرجل شعره ، ھذا كلھ بالتعبیر 

  اصر بزنیس، تقتضي مصلحتھ ذلك ، لكن أین أخلاقھ الحقیقیة في البیت ؟ فقال النبي الكریم :المع

  ((خیرُكُم خیرُكُم لأھْلِھِ ، وأنا خیرُكُم لأھْلِي))

  [أخرجھ الترمذي عن عائشة أم المؤمنین]

بالبیت لا یوجد أقوى منك ، أنت السید الآمر ، فأنت إذا كنت بالبیت مصدقاً لھذا المنھج فأنت ولي والله  

  أعلم ، ھنا البطولة :

  ((خیرُكُم خیرُكُم لأھْلِھِ ، وأنا خیرُكُم لأھْلِي))

  [أخرجھ الترمذي عن عائشة أم المؤمنین]

البیت كأخلاقھ أمام إخوانھ ، سره كعلانیتھ ، ما ینطوي فإذا لم یكن الداعیة ذا وجھین أبداً ، أخلاقھ في  

علیھ كما یظھر بھ ، عدم الازدواجیة شيء رائع جداً ، فلذلك أحیاناً المدعوون یبحثون عن تناقض بین 

ً بین أقوالك  ً تاما أقوالھ وأفعالھ ، ھذه نقطة دقیقة جداً ، فكل بطولتك ألا یرى الناس حولك إلا تطابقا

  وأفعالك .

ً كبیراً ، مرة سألتھ : بماذا كن  ت مرة في مصر زرت الشیخ الشعراوي رحمھ الله تعالى ، كان عالما

تنصح الدعاة إلى الله ؟ أنا توقعت سیتكلم نصف ساعة ، فاجأني بجملة واحدة قال لي : لیحذر الدعاة أن 

نھ ازدواجیة ، لا یراھم الناس على خلاف ما یدعونھ ، ھذا التطابق للداعیة أخطر شيء ، لا یوجد ع

یوجد عنده شيء معلن وشيء غیر معلن ، لا یوجد عنده سلوك في البیت وسلوك أمام الناس ، ھذه وحدة 

  في كیانھ عدم الازدواجیة ، أحد أكبر أسباب إقناع الناس بالدعوة .

م أقوالھ سنة ، أخواننا الكرام ؛ القدوة قبل الدعوة أحد أكبر نجاحات الدعوة إلى الله ، لذلك النبي الكری 

    وأفعالھ سنة ، وإقراره سنة ، وصفاتھ سنة ، أقوالھ وأفعالھ وإقراره وصفاتھ .

  ـ الإحسان قبل البیان : 2

  الآن الإحسان قبل البیان ؛ املأ قلب المدعو بإحسانك لیفتح لك عقلھ لبیانك : 

  ))ھا وبغض من أساء إلیھا(( یا داود ذكر عبادي بإحساني ، فإن القلوب جبلت على حبِّ من أحسن إلی

  [ ورد في الأثر ]

  الإحسان قبل البیان . 
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  الابتعاد عن الغرق في الجزئیات :

شيء آخر ؛ یوجد لدینا مرض خطیر الغرق في الجزیئات ، تفاصیل تفاصیل تفاصیل ، مرة رجل  

ه وتركھ ، التقى فرنسي أسلم على ید شیخ في مصر ، أبقاه في أحكام المیاه ستة أشھر حتى خرج من جلد

بالإمام محمد عبده قال لھ : "الماء الذي تشربھ توضأ منھ" ضغط لھ كلام ستة أشھر في كلمة واحدة ، 

لذلك أنا أرى الآن یحتاج الدین إلى أشیاء ثلاثة ؛ إلى تدقیق وتطبیق وعقلنة ، لا تقم بحرب بین العقل 

، والمصدر واحد ، لماذا تقیم ھذا التناقض بین والدین ، العقل أودعھ الله فینا، والدین من عنده منزل 

  العقل والدین ؟ أي شيء جاء بھ الدین یتطابق مع العقل مئة في المئة :

ِ الَّتيِ فَطَرَ النَّاسَ عَلیَْھَا ﴾ ینِ حَنِیفاً فِطْرَةَ �َّ   ﴿ فأَقَِمْ وَجْھَكَ لِلدِّ

  ]30[ سورة الروم : 

ھذه الآیة الأصل بین الفطرة وبین الدین ، إذاً ھذا المدعو یحتاج إلى معاونة ، یحتاج إلى دعم ، إلى أن  

یتفوق ابنھ في مادة معینة ، عندما تھتم بشأن المدعو ، بحیاتھ ، بدخلھ ، بأولاده ، بمستقبل أولاده ، ترقى 

اك مربّ ، فما لم یكن الداعیة مربیاً من مستوى الملقن إلى مستوى المربي ، ھناك ملقن معلومات و ھن

لا ینجح في دعوتھ ، یجب أن تھتم بشأن المدعووین ، لھم شأن خاص ، استشارات ، فتاوى ، عنده 

مشكلة مع زوجتھ قد تحلّ ھذه المشكلة ، ھناك دعاة كثر تمكنوا من حلّ ألف قضیة بین الزوجین ، 

  نت مربّ ، أنت ولي أمر .فالموضوع لیس موضوع معلومات تلقیھا ، أنت أب ، أ

  ـ الأصول قبل الفروع : 3

أخواننا الكرام ؛ یوجد شيء آخر ؛ الأصول قبل الفروع ، في الدین یوجد فروع كثیرة، نحن یوجد لدینا  

مرض الغرق في الجزیئات ، تفاصیل تفاصیل مملة ، الآن كما قلت قبل قلیل: افتح أي كتاب فقھ یمكن 

، ، ھذه السنة تلغى مع تطور الحیاةیاه ، الآن في كل بیت صنبور میاه طاھرأن تمضي سنة في أحكام الم

ً ، لا یوجد بھ  الماء الذي تشربة توضأ منھ ، ما لم نبسط ، وما لم نیسر ، وما لم یكن الإسلام وسطیا

تعنت ، و لا مبالغة ، و لا تعدیل ، و لا تأییس ، یوجد دعاة ییئسوك ، یتحدث عن أن الصحابة كان 

لون الفجر بوضوء العشاء، الصحابة بشر ، والنبي بشر ، عندما تعطي الجیل السابق صفات غیر یص

  معقولة أنت میئس .

، إذاً نحن بعد القدوة قبل الدعوة لذلك أخواننا الكرام ؛ أحادیث كثیرة جداً من الموضوعات لأنھا میئسة ، 

ط بین الجزئیة وبین أصلھا ، بین الجزئیة وبین والإحسان قبل البیان ، والأصول قبل الفروح ، دائماً ارب

دلیلھا ، وقالوا : لولا الدلیل لقال من شاء ما شاء ، فأنت أمام إنسان لھ عقل ، أعطھ الحكم الشرعي ، ما 

دلیلھ ؟ ھذا الفقھ المدلل فقھ راق جداً ، وأنا أنصح أخواننا الكرام أنتم دعاة لا تقتن كتاب فقھ غیر مدلل ، 
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لقول الإمام الشافعي كذا ، والحنفي ، والمالكي ، والحنبلي ، مع الأدلة ، التدلیل في الفقھ الحكم كذا 

  یعطیك ثقافة فقھیة أصولیة .

لكن یوجد لدینا مشكلة الآن : لماذا الصحابة بقوا في مكة المكرمة سنوات طویلة فوق العشر سنوات  

في المدینة ، ھذه المرحلة المكیة مرحلة الإیمان  یتعلمون عن الإلھ العظیم والدار الآخرة فقط ؟ التشریع

  بالإلھ ، الإیمان بكمالھ ، بأسمائھ الحسنى ، صفاتھ العلا ، الدار الآخرة ، ھذه كلیات الدین .

أخواننا الكرام ؛ نحن بحاجة إلى دین متوازن ، نجمع بھ بین الأصل وبین التفاصیل، مخاطبة القلب  

عناوین ، المبادئ لا الأشخاص ، الترغیب قبل الترھیب ، الدلیل والتعلیم ، والعقل معاً ، المضامین لا ال

    طبعاً كل بند یحتاج إلى محاضرة إن شاء الله في أیام قادمة نزوركم مرة ثانیة .

  التطابق التام بین القرآن الكریم و بین الواقع المعاصر :

التصرف" ھذا الكون شيء معجز من لوازم  لكن یوجد نقطة دقیقة قالوا : " كمال الخلق یدل على كمال 

كمال الخلق إرسال الأنبیاء ، من لوازم إرسال الأنبیاء أن یؤیدوا بالمعجزات، فالنبي الكریم معجزتھ 

لیست حسیة ، السابقون معجزاتھم حسیة كتألق عود ثقاب تشتعل وتنطفئ وتصبح خبراً ، یصدقھ من 

معجزاتھ علمیة ، جاء بآیات مثلاً المركبة "أبولو ثمانیة" التي یصدقھ ، ویكذبھ من یكذبھ ، إلا أن النبي 

ً ، ما الذي  انطلقت إلى الفضاء ، إلى القمر ، فجأة صاح رائد الفضاء : لقد أصبحنا عمیاً لا نرى شیئا

ً ، قصة ثابتة علمیاً  حصل ؟ تجاوز رواد الفضاء طبقة الھواء انعدم تناثر الضوء أصبح الظلام دامسا

انیة ، وسمع الناس جمیعاً أقوال ھذا الرائد ، أما أن تفتح القرآن الذي نزل قبل ألف وأربعمئة بأبولو ثم

  عام ترى مصداق ھذه القصة فھذا شيء لا یصدق ، قال تعالى :

رَتْ  أبَْصَارُنَا بَلْ نَحْنُ قوَْمٌ ﴿ وَلوَْ فتَحَْناَ عَلیَْھِمْ باَباً مِنْ السَّمَاءِ فظََلُّوا فِیھِ یعَْرُجُونَ * لقَاَلوُا إنَِّمَا سُكِّ

  مَسْحُورُونَ ﴾

  ]15- 14[ سورة الحجر: 

   تطابق تام بین ما حصل قبل عشرین عاماً وبین كتاب من عند الله نزل قبل ألف وأربعمئة عام . 

  الإسلام وسطي متوازن یجمع بین الدنیا و الآخرة :

ات نبویة متعلقة بسلامتھ، بصحتھ ، ھذه ھناك شيء آخر ؛ ھذا الإنسان المخلوق الأول یوجد توجیھ 

التوجیھات لو طبقت لكنا نحن أمام شيء لا یصدق ، أحیاناً الإنسان یتغذى ، إذا نوّع أغذیتھ كل نوع من 

ً إذاً فارتقى بھ ، ھذا شيء دقیق جداً ، الإعجاز العلمي في القرآن والسنة  الأغذیة تناول جھازاً معینا

زات أن الإنسان حینما یطبق توجیھات النبي الكریم حتى في تناول واسع جداً ، بعض ھذه الإعجا
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، حتى في مضغھ ، حتى في جلوسھ مع أھلھ ، حتى في الحدیث الممتع أثناء الطعام ، ھذه كلھا الطعام

  تشجع على إتمام ھذه الوجبة الغذائیة بشيء رائع جداً .

لإسلام ، لكن مع التطرف أصبحنا بحاجة إلى أخواننا الكرام ؛ الإسلام وسطي ، الحقیقة الإسلام ھو ا 

إسلام وسطي ، التطرف نوعان ؛ تطرف تفلتي وتشددي ، أنت حینما تطبق منھج الله ھذا الإسلام ، 

رف تشددي ، أو تطرف تفلتي حینما ظھرت فرق تطرفت ، التشددي ، التكفیر والتفجیر ، ھذا تط

یجمع بینھما ، فنحن كلما تطرفنا وقعنا في إشكال ، أنت بین تطرفین ، فلابد من إسلام وسطي إباحیة

كبیر جداً ، ھذا الدین وسطي متوازن ، یجمع بین الدنیا والآخرة ، یجمع بین القلب والعقل ، بین المادة 

  والروح ، في كل شيء یعطي كل شيء حقھ ، فالإنسان یتزوج :

و أصلي و أرقد و أتزوج النساء فمن (( أما و الله إني لأخشاكم � و اتقاكم لھ لكني أصوم و أفطر 

  رغب عن سنتي فلیس مني ))

  [ شعب الإیمان عن أنس]

  الإعجاز العلمي في القرآن الكریم :

أشیاء كثیرة جداً أخواننا الكرام في حیاتنا الیومیة ، بسلوكنا ، إذا تطابقت مع الإسلام سعدنا في الدنیا  

  والآخرة ، الله عز وجل خلقنا للسعادة :

  لاَّ مَنْ رَحِمَ رَبُّكَ وَلِذلَِكَ خَلقََھُمْ ﴾﴿ إِ 

  ] 119[ سورة ھود : 

أخواننا الكرام : مرة في مصر طبیب لما وجد أن سیدنا یوسف ألقي على أبیھ قمیصھ فارتدّ بصیراً ،  

ھذه آیة قرآنیة ، أن ھذا القمیص ما بھ ؟ یوجد بھ عرق سیدنا یوسف ، جمع عرق إنسان ، طبعاً وضع 

ً و ستین مادة في العرق إنسان  في حمام حرارتھ عالیة وجمع العرق في وعاء ، رأى أن ھناك أربعا

موجودة ، إحدى ھذه المواد اسمھا العرقیة ، أتى بعدسة مبیضة أي أصبحت العدسة حلیبیة ، العدسة في 

فیفقد الإنسان الأصل شفافة مئة بالمئة ، مع تقدم السن أو مع الشدة النفسیة القاھرة تبیض ھذه العدسة 

بصره ، یسمي العوام ھذه العملیة : المیاه الزرقاء ، وأكبر عملیة ھي وضع عدسة أخرى بلاستیكیة 

داخل العین ، فجاؤوا بھذه المواد الأربعة و الستین استخرجوھم على حدة ، وضعوا قطرة من كل مادة 

ت شفافة ، الآن یوجد معامل على العدسة ، مادة واحدة اسمھا العلقین وضعت على ھذه العدسة فعاد

  تحاول إنتاج قطرة للعین تغني عن استبدال العدسة ، فھناك إشارات قرآنیة دقیقة جداً .

بالمناسبة یوجد ألف وثلاثمئة آیة علمیة في القرآن ، لو أن ھذه الآیات استخدمت ودرست ، نحن عندنا  

الإسلام ، إذاً لماذا عندما نكتشفھ نحن یصیر  مشكلة ، كلما صنع الغرب شیئاً علمیاً نقول : ھذا عندنا في
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عندكم ، موقف غیر لائق ، فالبطولة أن نبادر نحن باكتشاف تلك الآیات العلمیة ، وأن نؤیدھا بالقوانین 

  والأبحاث .

، لقوا على ھذا الدین إنھ دین اللهنحن أمامنا مشوار طویل ، وھذا الدین دین الله ، أنا اطمئنكم جمیعاً لا تق 

ولكن لنقلق جمیعاً على أنفسنا ما إذا سمح لنا أو لم یسمح أن نكون جنوداً لھذا الدین ، ھذا الدین دین الله ، 

  والمستقبل لھذا الدین .

أخواننا الكرام ؛ من مسلمات الأخبار القدیمة الإتحاد السوفیتي قبل انھیاره بعامین حرم الخمر ، ھل  

، ً ً قطعیا وعقوبات كبیرة جداً لمن یشربھ ، ھذا الاتحاد الذي بني على  تعلمون ذلك ؟ حرمھ تحریما

الإلحاد وجد أن الخمر یدمر الأمة ، لذلك ما من شيء الله حرمھ إلا لھ أثر سیئ جداً ، فالحلال والحرام ؛ 

   الحلال تحلو بھ النفوس ، والحرام یحرمھا من السعادة .

  خاتمة و تودیع :

أخواننا الكرام ؛ أرجو الله سبحانھ وتعالى أن یجمع بیننا كل فترة ، وأن نتبادل الرأي في أمور ھذا الدین  

  العظیم ، أمور ھذا العلم ، وأنا أقول للأخوة الدعاة یقول الله عزوجل :

ِ وَعَمِلَ صَالِحاً وَقَالَ إنَِّنيِ نْ دَعَا إلِىَ �َّ   مِنَ الْمُسْلِمِینَ ﴾ ﴿ وَمَنْ أحَْسَنُ قوَْلاً مِمَّ

  ] 33[ سورة فصلت : 

أي لم تجد على وجھ الأرض إنساناً أفضل عند الله ممن دعا إلى الله وعمل صالحاً، وأنا أقول : البطولة  

الدعوة ، لأن الله أن یسمح الله لك أن تدعو إلیھ ، أن یسمح لك ، أنت لا تفتخر بھذا أنت تفتقر إلى ھذه 

  عز وجل یسمح للمخلصین العلماء الصادقین الورعین أن یكونوا دعاة إلیھ .

أسأل الله عز وجل أن یحفظكم جمیعاً ، أن یحفط إیمانكم وأھلكم وأولادكم ومن یلوذ بكم ومالكم ، وآخر  

فھا إلا من فقدھا ، دعوة مھمة جداً وھي مھمة جداً و استقرار بلادكم ، ھذه نعمة عظیمة جداً لا یعر

  حافظوا علیھا ، واشكروا الله علیھا ، والسلام علیكم ورحمة الله وبركاتھ .

   

 


